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》一吐为快

□丁烨
在中国吃饭，自古无酒不成席。

菜式好改，吃饭的地点好改，酒水很
难改。在南京参加饭局的徐先生发
现，国企接待客人现在已改在企业
食堂，但高档酒水菜式一应俱全。尽
管中央的八项规定、禁酒令早已下
达，但有内部人士透露，现在通行的
做法是，喝茅台把商标先撕下来，更
为隐秘的办法则是，把茅台酒倒进
矿泉水瓶，同时严禁任何人拍照。如
果是在外面吃饭，要求服务员每次
进出必须把门关上。

（ 据《 南京日报》）
喝酒、吃饭本是人生一大美事，

但因为某些见不得人的原因，某些
群体享受这等人间美事须得遮遮掩
掩、犹如做贼。明明一瓶好酒，非要
新酒装旧瓶，将几千块的白酒装进
矿泉水瓶，最怕被人撞见。这样的情
形一经描绘，栩栩如生，犹如一出官
场活话剧，揭开的是下层应付中央
禁令的各种“ 小手段”、“ 小聪明”，
令人不甚唏嘘。

无茅台，不叫饭局；无吃喝，不
叫官场，这究竟是什么原因？许多人
拿“ 传统”来说事。“ 传统”的力量
确实是巨大的，哪怕偷偷摸摸，也要
喝茅台，恐怕更多的还是如今官场
的约定俗成所致。如果要托你办事，
不喝点好酒怎么说得出口？倘若要
增进感情，没有鲍鱼参翅，如何体现
诚意？严格意义上来说，中央八项规
定、禁酒令，针对的绝非这些高消费
品本身，而是这一股歪风邪气。

然而，根深蒂固的思维远非一
纸禁令可以割除。将茅台装进矿泉
水瓶子，实则是基层官场对中央禁
令的最生动回应。要从根源上掐断
此类阳奉阴违，还是要从控制三公
经费上入手。控制三公经费，一是要

严格核算政府机关、国企央企的年
度预算，对“ 模棱两可”、语焉不详
的预算支出要加大审核力度。控制
了源头，还要控制花钱的方式，那些
用来公款吃喝的钱大多躲藏在“ 道
貌岸然”的名头之下，加强对花钱渠
道的监管也是当务之急。

李克强总理在近日国务院第一
次廉政工作会上强调，公开透明是
最有效反腐剂，要“ 给权力涂上防腐
剂戴上紧箍咒”。他特别提出，“ 要
深化细化预算决算和三公经费公
开，从今年开始，要逐步实现县级以

上政府公务接待经费公开，公开的
形式要通俗，要让老百姓看得懂，可
以有效地监督政府。”中央释放的信
号说明，“ 公务接待经费”已经成为
下一步反腐工作的重点，而公开监
管可能是唯一行之有效的途径。一
场饭局如果茅台、拉菲满天飞，除了
做假账，无论如何不可能控制在符
合规定的金额之内。

除了加强监管力度，严惩不贷
必须是另一个同步举措。但是目前
对于公款吃喝的惩治力度显然不
够。政协委员曾建议，把公款吃喝纳

入刑法范围，像治理贪污受贿一样
治理吃喝腐败。表面上看，将“ 吃
喝”入刑的建议似乎过“ 重”，但考
虑到我国目前每年公款吃掉3000亿
的现状，不用严典不足以遏制腐败
之风，公款吃喝入刑有必要提到议
事日程上来。随着中央反腐力度的
加大，公众期待“ 三公经费”治理走
到制度性，有法可依的有序轨道上
来，而不是以“ 运动式”的突击检
查、下发条令作为治理方式，“ 3000
亿” 的惊人数据已经为这种期待做
了最好的注解。

电动车速度
不应限得过死

□钟学城
争论、修订了11年之久的电动

自行车国家标准，有望年内出台。在
昨天中消协和国际铜业协会举办的

“ 电动自行车消费大家谈”公益活动
上，全国自行车标准化技术委员会相
关负责人透露，今后，“ 标准”的电动
自行车将分3类，最高限速也将从现
行的20公里/小时放宽到26公里/小
时。 （ 据《 北京晚报》）

每小时26公里的标准制定，在城
市硬化的道路上行驶，不要说电动车，
即使是好一点的脚踏自行车也超过此
种速度。此种设置也许是从安全的角度
考虑，但值得一提的是，如今在不少交
通拥挤的大城市已经实行禁止或者限
制电动车，而电动车的活动空间主要在
一些中小城市，相对来说那里的交通较
为宽松，而如果能快则不能快，反而占
用交通道路资源造成一定的拥挤。

从目前行驶的电动车看，可以毫
不夸张地说，速度大多已经超过了30
公里，如果是要限制在26公里之内，
这些车怎么办？尤其值得一提的是，
很多电动车定位生产都在30公里左
右，如此一来，岂不是很多厂家都得
淘汰，这不仅对个人是个损失，对整
个电动车产业也造成大的影响，这些
因素不能不考虑。

原来20公里的限速过慢，以至于
基本处于失控状态，而作为一种新
标，应该着重考虑速度规范，最起码
不应一刀切，应根据各地的具体情
况，进行上限，如像车重那样制定不
同的档次，设一个最高限制速度，由
各地去参照执行，岂不是更灵活。

□毛建国
“ 一名满头白发的老人盯着快

餐店里的盒饭直流口水，被一名过
路的女孩瞅见了，女孩当即买来盒
饭，并单膝跪地将饭一口一口喂进
老人的嘴里。”近日，一幅“ 深圳最
美女孩”的照片在网上走红了。可谁
曾想到，这竟然是一则假新闻，目击
者称是摆拍。

（ 据《 京华时报》）
“ 深圳最美女孩”出现的时候，

一瞬间打动了多少人，想不到，这竟
然是假的。据称，“ 深圳最美女孩”
背后的策划者，和2011年《 眼癌宝宝
母亲跪爬，被“ 富家公子”戏弄》假

报道的策划者，是同一个人。这种无
底线的策划，这种无底线的网络推
手，遭到再多的唾弃都不为过。

最痛莫过于心伤，现在，很多人
如同吃了一只大苍蝇，不是滋味。这
种心情能够理解，但也看到，有些人
因此再一次对社会失望，甚至表示，
现在还有多少人和事可以信任？这
种用“ 最美女孩”惩罚社会的做法，
完全没有必要。

是的，这是一只苍蝇。就那么
把苍蝇吃下去，实不可取；因为苍
蝇而牵怒春天，更没必要。对此，
聪明的做法，应该是把苍蝇当苍
蝇，把春天当春天。见到苍蝇，拍

死就是；误吃苍蝇，吐掉就是，不
应该因此怀疑春天，影响对春光烂
漫的欣赏。

当我们感觉到心灵被“ 深圳最
美女孩”所伤害时，更应该看到，在
我们身边存在着许许多多的美。包
括在深圳，也有着众多的好人，每天
也发生着众多的好事。为什么有这
么多人被“ 最美女孩”所骗？这或许
有骗术高明的原因，但从另一个侧
面看，也正是因为人们心中有普遍
爱心。这种爱心，才是社会的主流，
才是我们的珍爱。因为被“ 最美女
孩”所骗，进而对社会失去信心，这
是一种典型的以“ 最美女孩”惩罚

社会的做法，完全没有必要。
现实生活中，经常有一些人为

了一点蝇头小利，而做出一些无底
线的炒作。炒作无底线，我们有底
线。如果因为这些无底线的炒作，而
封闭心灵，而闭塞善行，我们也就失
去了底线，社会也就失去了底线。我
们的底线其实很简单，那就是不放
过任何一点恶，释放每一点善。具体
地讲，对于那些无底线的炒作，我们
应该给予最强烈的谴责，让无底线
者付出沉痛的代价。但没有必要因
此报复社会报复自己，还是应该以
一种阳光的心态，推开窗户，走出门
去，享受明媚春光。

四处灭火
不如釜底抽薪

记者近日采访，遇到一些地方干
部向记者叫苦，称为“ 抹平”事关当
地的负面舆论而忙得焦头烂额。他们
称：“ 一些干部惹下的糊糊事，让我
们来收拾残局，到处灭火！”

细看这些要灭之“ 火”，大多是
少数干部乱纪贪腐、政府决策失误、
群众利益受损、冤屈难诉等问题的报
料和曝光。面对这些出现在媒体和网
络的批评报道，一些地方领导觉得脸
上无光，认为损害了“ 地方形象”，于
是就责成有关部门去迅速“ 灭火”，
甚至放出狠话：“ 连这点火都灭不
掉，就别回来见我！”

应当看到，发展之后遇到的问题
绝不比不发展的时候少。在当今改革进
入深水区和矛盾多发期，发展面临着这
样那样的问题也属正常。重要的是，如
果群众举报的问题得不到真正的重视
和解决，仅简单以封堵方式对待，往往
会埋下更大的隐患，甚至让“ 捂盖子”
变成“ 火上浇油”，酿成更严重的后果。

与其着急灭火，不如釜底抽薪。
如果真正站在为人民负责的立场，面
对群众反映的“ 负面舆论”，想方设
法解决问题，及时澄清事实真相，及
时将处理结果通过媒体公之于众，相
信能得到民众理解，舆论的负面之

“ 火”自会熄灭。
行有不得者皆反求诸己，其身正

而天下归之。孟子之言告诉人们一个
简单的道理：凡是行为得不到预期的
效果，都应该反过来检查自己，自身
行为端正了，天下自然就会归服。可
见，听民声、顺民意、解民忧方为真正
平息矛盾的良策。 据新华社电

□慕毅飞
来自国家统计局的最新数字显

示，1-2月份，社会消费品零售总额
同比 增 长 12.3%，比 去 年 12 月 的
15.2%，增速大降2个百分点，说明社
会消费不够旺盛。其中餐饮业收入
的增速仅为8.4%。而限额以上企业
餐饮收入甚至下降了3.3%。据商务
部和国家发改委的专家分析，是因
为公款吃喝下来了，影响了高档餐
饮和名酒浪费，因而影响了整体消
费。 （ 据《 南京日报》）

有趣的是新闻标题，叫《 中央整

治公款吃喝致消费低迷，发改委担
心市场》。商务部在今年2月的一次
例行发布会的数字显示，一些高端
餐饮企业的经营和高端白酒的销售
大幅度下降，北京、上海、宁波分别
下降了35%、20%和30%左右。这确实
是够显著的了。商务部新闻发言人
此前指出：“ 从促进经济社会可持续
发展的大目标来看，反对奢华浪费
和扩大消费的目的是一致的，不是
矛盾的。”新闻标题夺人眼球，但大
家都清楚，市场的繁荣肯定不该由
公款吃出来。

看北京卫视春节后的一个节
目，仅北京一家高档餐厅，因为团
队包餐和商务宴请退订了600桌，
春节期间就造成至少300多万元营
业收入的损失。那么，它一家餐厅
乘上一年的各大节日该是多少？算
是平常消费又是多少？再乘上北京
其它的高档餐厅该是多少？再乘上
全国各大城市的高档餐厅又是多
少？近日有个研讨会在杭州举行，
学者在会上提出一个三公消费约
为9000亿的估计，财政部的官员说
实际数据可能没有这么多。但另有

学者提出的估算则是19000亿。谁
更可信？其实，信谁的已经不重要，
数额大到天文数目，早就超出了想
象的范围。

市场需要繁荣，需要由内需来
拉动，因而，扩大消费需求非常重
要，但这繁荣也好，拉动也罢，都不
能用公款吃出来。用税金去吃喝，
再在吃喝出来的营业额中收取税
金，收来的税金有可能比花掉的税
金更多吗？不算政治账、形象账、民
意账，单算这经济账，也是划不来
的买卖。

“ 新瓶装旧酒”该如何应对

市场的繁荣不该由公款吃出来

陶小莫 绘


